

Zeitschrift: L'Enseignement Mathématique
Herausgeber: Commission Internationale de l'Enseignement Mathématique
Band: 31 (1932)
Heft: 1: L'ENSEIGNEMENT MATHÉMATIQUE

Rubrik: CHRONIQUE

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 05.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

d'avoir des anisotropies lumineuses compatibles avec les lois ordinaires de la dynamique du point pesant¹.

Récemment j'ai établi l'existence théorique d'anisotropies de ce dernier type (voir *Rendiconti del Circolo matematico di Palermo*, 1930, tome LIV), en donnant en même temps un schéma du champ terrestre de la gravitation au point de vue relativiste einsteinien.

Université de Cagliari (Italie), mai 1933.

U. CRUDELI.

CHRONIQUE

Union Internationale Mathématique.

Troisième Assemblée Générale tenue à Zurich le 11 septembre 1932.

L'Union internationale Mathématique a tenu sa troisième assemblée générale le dimanche 11 septembre 1932 à l'occasion du Congrès international des Mathématiciens réuni à Zurich.

La séance fut ouverte à dix heures par le président de l'Union, M. W. H. YOUNG, assisté au bureau par M. DE LA VALLÉE POUSSIN, président d'honneur, M. H. FEHR, vice-président et M. VALIRON, secrétaire provisoire.

Étaient représentés les 17 *pays adhérents* suivants: Belgique, Canada, Espagne, Egypte, France, Grande Bretagne, Grèce, Hollande, Hongrie, Italie, Japon, Norvège, Pologne, Suisse, Tchécoslovaquie, Etats-Unis d'Amérique, Yougoslavie.

Assistaient à la séance, avec voix consultative, des représentants de *pays non adhérents*: Allemagne, Danemark, Roumanie et le représentant de l'Institut de Coopération intellectuelle de Paris.

Le président donna d'abord la parole à M. de la Vallée Poussin qui expliqua dans quelles circonstances, conformément aux statuts, M. Young avait été désigné comme président. M. Young prononça alors une courte allocution, puis donna la parole au secrétaire.

Le secrétaire signala les modifications survenues dans la liste des *pays adhérents*. En 1928, au moment du Congrès de Bologne, les pays suivants adhéraient à l'Union: Afrique du Sud, Australie, Belgique, Canada, Danemark, Espagne, France, Grande-Bretagne, Hollande, Tchécoslovaquie, Etats-Unis d'Amérique, Yougoslavie. Le

¹ Voir à cet égard, l'article de mise au point, par G. WATAGHIN, dans *Scientia*, août 1927.

Danemark se retira de l'Union en 1930, mais la Bulgarie et la Hongrie adhèrent à la suite des démarches du Président, ce qui portait à 21 le nombre des pays adhérents au début de 1932. Le secrétaire donna ensuite lecture de la lettre circulaire adressée à des personnalités des pays non encore adhérents pour les prier de faire examiner par leurs compatriotes la question de l'adhésion et faire désigner tout au moins des délégués officieux ou des observateurs à la présente assemblée. Il signala qu'en réponse à cette lettre, la Grèce, par l'intermédiaire de M. Zervos, venait de donner son adhésion, que l'Allemagne et l'Autriche étaient prêtes à étudier la question ainsi que la Finlande et la Roumanie. D'autre part l'Égypte, par la voix de son représentant officiel, M. Farid Boulad Bey, venait de se joindre aussi à l'Union, portant à 23 le nombre des pays adhérents.

Résumant le *rapport du Trésorier*, le secrétaire signala que beaucoup de pays étaient en retard pour le paiement de leurs cotisations, que seuls les Etats-Unis, le Portugal et la Suisse avaient payé toutes leurs cotisations, 1932 compris; le Portugal même était en avance de plusieurs années. Mais il semblait bon de ne pas se montrer actuellement trop strict pour les cotisations et de laisser une certaine latitude aux pays momentanément gênés. Le montant de l'avoir actuellement chez le trésorier était de 29.139 francs belges et de 45.182 francs français. A ces sommes, il fallait ajouter 25 Livres anglaises provenant des cotisations de la Grande-Bretagne et de quelques autres pays versées à Sir H. Lyons, secrétaire du Conseil international des Unions scientifiques.

La Convention fixant les *statuts de l'Union* ayant pris fin le 31 décembre 1931, le programme comportait le vote de nouveaux statuts et la nomination de commissions d'études pouvant agir éventuellement en liaison avec l'Institut de coopération intellectuelle. La discussion fut longue et conduisit à une impasse sans que les propositions du bureau puissent être examinées. Les Américains, notamment MM. Veblen et Wiener attaquèrent vivement l'Union qu'ils tiennent pour inutile et furent soutenus par M. Bohr parlant au nom du Danemark, par M. Schouten (Hollande) et par M. Watson (Angleterre). L'Union trouva des défenseurs en la personne de MM. Hostinsky (Tchécoslovaquie), Zaremba (Pologne) et Fueter. Les Américains considérant d'autre part qu'ils n'étaient pas mandatés pour procéder à un vote sur la question des statuts (opinion partagée par d'autres délégués) ou pour se retirer de l'Union, il semblait difficile de trouver une issue à la discussion.

Il fut proposé qu'une commission¹ nommée par l'ensemble des

¹ La Commission chargée par le Congrès d'étudier la question de la collaboration internationale dans le domaine des mathématiques a été constituée comme suit: M. F. Severi, président, et MM. P. Alexandroff (Moscou), H. Bohr (Copenhague), L. Fejer (Budapest), G. Julia (Paris), J. L. Mordell (Manchester), Terradas (Madrid), Ch. de la Vallée Poussin (Louvain), O. Veblen (Princeton, U.S.A.), H. Weyl (Goettingue), et S. Zaremba (Cracovie).

mathématiciens présents au congrès étudie à nouveau la question de la collaboration internationale permanente dans le domaine des mathématiques et présente ses conclusions au prochain congrès international. Pendant la même période, l'Union actuelle serait mise en liquidation.

Par 23 voix contre 16 et 5 abstentions, *la liquidation de l'Union est décidée*. M. Valiron (Paris), secrétaire, est chargé de la liquidation. L'avoir de l'Union sera déposé provisoirement à la Banque de France.

Dans le cas où la commission arriverait à la conclusion qu'un organisme analogue à l'Union est inutile, le secrétaire-liquidateur en informerait en temps utile les anciens pays adhérents afin que les délégués réunis à Oslo en 1936 puissent prendre une décision au sujet du capital de l'Union.

(Résumé du compte rendu rédigé par le secrétaire de l'Assemblée, M. Valiron.)

* * *

A la suite de l'opposition systématique et concertée de quelques délégués et anciens délégués, le vote du 11 septembre suspend provisoirement l'activité de l'Union. Ce résultat a péniblement surpris tous ceux qui ont suivi les efforts du Comité de l'Union en vue d'élargir le cercle des pays adhérents. Les modifications proposées pour la revision des statuts écartaient précisément les objections venant des pays qui s'étaient encore tenus à l'écart. Comme le rappelle le procès-verbal ci-dessus, de nouvelles adhésions étaient déjà parvenues au Comité; en outre, quelques pays étaient sur le point d'adhérer.

Le reproche que l'Union n'a rien fait et qu'elle est inutile n'est pas fondé. Ce n'est qu'une fois vraiment universelle qu'elle eut été en mesure d'entreprendre, avec quelques chances de succès, des travaux exigeant une collaboration internationale. En attendant elle a pu constituer un premier fonds provenant des cotisations annuelles des pays adhérents. Et surtout, ne l'oublions pas, c'est grâce à l'Union qu'a pu être créé le fonds très important assurant les deux médailles en or qui seront décernés à l'occasion des congrès. Supprimer définitivement l'Union et d'adjuger ses biens serait faire preuve d'une rare ingratitude, — pour ne pas dire plus !

Nous sommes certains que mieux informée, la Commission présidée par M. le Prof. Severi saura tirer parti de ce qui existe. Une adaptation convenable des statuts permettra de maintenir une institution qui est déjà reconnue et appuyée financièrement par un grand nombre de gouvernements.

Deux prix internationaux de mathématiques.

(*Fondation J. C. Fields*)

Dans sa séance d'ouverture du 5 septembre 1932, le Congrès international des mathématiciens a accepté avec reconnaissance l'offre de feu le professeur J. C. FIELDS de faire distribuer par les congrès internationaux, tous les quatre ans, deux médailles en or à deux mathématiciens. Selon le désir du regretté et généreux donateur, ces médailles sont destinées à encourager les recherches en récompensant les travaux les plus remarquables. Accessibles aux savants de tous les pays, elles sont garanties par un fonds constitué par le solde des sommes réunies par M. Fields en faveur du Congrès de Toronto (1924). On sait que ce congrès, placé sous les auspices de l'Université de Toronto et de l'Institut Royal Canadien, avait été organisé sous la présidence de M. Fields, sur la demande de l'Union internationale mathématique et conformément aux dispositions prévues par les statuts du Conseil international de recherches.

Avant de rendre public son projet, M. Fields s'était assuré l'appui de l'Union internationale mathématique, ainsi que des comités des grandes sociétés mathématiques et du Comité du Congrès de Zurich. La Commission chargée d'élaborer les statuts de la fondation est composée de MM. Birkhoff (Harvard University, U.S.A.), Carathéodory (Munich), Cartan (Paris), Severi (Rome) et Takagi (Tokio).

La création de ces deux médailles ouvre une voie nouvelle à la coopération scientifique entre les nations.

H. FEHR.

Nouvelles diverses. — Nominations et distinctions.

Le quatrième Congrès international de mécanique appliquée aura lieu à Cambridge (Angleterre) du 3 au 9 juillet 1934. Le premier a eu lieu à Delft (1924), le second à Zurich (1926), le troisième à Stockholm (1930). Depuis 1926 les congrès de mécanique ont lieu tous les quatre ans, en alternant avec les congrès de mathématiques avec un intervalle de deux ans.

Pour tout ce qui concerne le quatrième congrès, s'adresser à l'*Engineering Laboratory, Cambridge, England*.

Allemagne. — *Prix Alfred Ackermann Teubner*. Le prix de la Fondation Ackermann Teubner en faveur des sciences mathématiques a été attribué pour l'année 1932 à M. le Professeur E. ARTIN (Hambourg) et à M^{lle} E. NOETHER (Göttingue), pour l'ensemble de leurs travaux.

Etats-Unis. — *Université de Chicago.* — M. le Prof. H. E. SLAUGHT vient de prendre sa retraite, avec le titre de professeur émérite. Appelé à l'Université de Chicago lors de sa fondation, M. Slaughter a pris une part importante au développement des mathématiques aux Etats-Unis.

France. — *Collège de France.* — Une chaire de physique mathématique a été créée en faveur de M. le Prof. Albert EINSTEIN.

Académie des Sciences. — M. Louis de BROGLIE a été élu, dans la section de mécanique en remplacement de M. MESNAGER, décédé; M. W. de SITTER a été élu correspondant pour la section d'astronomie.

Italie. — *R. Istituto Lombardo.* — MM. L. BRUSOTTI et M. B. FINZI, professeurs à l'Université de Milan, et R. SERINI, professeur à l'Université de Pavie, ont été nommés membres correspondants.

Société Royale de Naples. — M. A. SIGNORI, professeur à l'Université de Naples, a été nommé membre résident; M. M. PASCAL, privat-docent, a été nommé membre correspondant.

Académie Pontificale des Sciences. — M. U. AMALDI, professeur à l'Université de Rome, a été nommé membre correspondant.

Académie Royale des Sciences de Turin. — MM. P. BURGATTI (Bologne) et C. L. RICCI (Naples) ont été nommés membres correspondants.

La *Société italienne des Sciences* (dite des XL) a décerné le prix de mathématiques pour 1931 à M. F. CANTELLI, professeur à l'Université de Rome, pour ses recherches sur le Calcul des probabilités.

Université de Cagliari. — M. Enea BORTOLOTTI, professeur de géométrie analytique, a été promu professeur ordinaire.

Privat-docents. — Ont été admis comme privat-docents dans une quelconque des universités italiennes (à leur gré), les docteurs suivants: M^{lle} M. CIBRARIO, MM. G. LAMPARIELLO et A. MAMBRIANI, pour l'analyse infinitésimale; M. A. PADOA, pour la logique mathématique; M. T. TURRI, pour la géométrie analytique.

Suisse. — *Université de Genève.* « Conférences internationales des sciences mathématiques. » — La Faculté des Sciences vient de recevoir un don destiné à organiser des conférences qui seront données par les savants les plus réputés du monde entier dans l'ordre des disciplines mathématiques. Dans la mesure du possible, ces conférences seront annoncées au « Programme des Cours de l'Université »; elles feront l'objet d'un compte rendu dans *L'Enseignement mathématique*. La première série débutera en automne 1933.

Siège de ce périodique international, Genève est aussi le siège de la Commission internationale de l'Enseignement mathématique. Son université peut ainsi entreprendre une nouvelle œuvre féconde pour le développement des sciences sur le plan international.

Nécrologie.

M. Jules ANDRADE, Correspondant de l'Académie des Sciences pour la section de Mécanique, est décédé le 25 février 1933 à Brighton, près Cayeux-sur-mer à l'âge de 75 ans. Il avait été professeur aux Facultés de Rennes, de Montpellier et de Besançon.

M. E. BERTINI, ancien professeur de géométrie supérieure à l'Université de Pise, est décédé dans cette ville le 24 février 1933, à l'âge de 87 ans. Elève direct de Cremona, il a été le premier des géomètres italiens à cultiver la géométrie algébrique. Par ses travaux et par son enseignement, il a exercé une grande et heureuse influence.

M. Ernest-William HOBSON, F.R.S., ancien titulaire de la chaire principale de mathématiques de l'Université de Cambridge, est décédé le 18 avril 1933 à l'âge de 72 ans. Parmi ses nombreux travaux, mentionnons son remarquable traité consacré à la théorie des fonctions d'une variable réelle et la théorie des séries de Fourier. M. Hobson a fait partie de la délégation anglaise à la Commission internationale de l'Enseignement mathématique.

M. E. H. MOORE, professeur émérite de l'Université de Chicago, est décédé le 30 décembre 1932. Membre fondateur de l'Association Mathématique américaine, il a fait également partie de la Société Mathématique dont il a été président de 1900 à 1902 et il a collaboré à la direction de plusieurs périodiques mathématiques américains.

M. E. d'OVIDIO, ancien professeur de géométrie analytique à l'Université et ancien directeur de l'Ecole Polytechnique de Turin, est décédé dans cette ville le 21 mars 1933, à l'âge de 90 ans.

M. F. Gomes TEIXEIRA, ancien directeur de l'Académie polytechnique de Porto, recteur honoraire de l'Université de Porto, vient de mourir à l'âge de 82 ans. Par ses nombreux travaux appartenant principalement à l'Analyse et à la Géométrie, il a largement contribué au développement des mathématiques en Portugal. Déjà en 1902 le Gouvernement portugais a tenu à rendre hommage aux mérites du savant géomètre, en ordonnant la publication de ses travaux scientifiques disséminés dans de nombreux périodiques. Les cinq volumes gr. in-quarto parus jusqu'à ce jour comprennent, entre autres, son beau *Traité des courbes spéciales remarquables planes et gauches*.

Nous n'oublions pas que G. Teixeira a fait partie du Comité de Patronage de *L'Enseignement mathématique* dès 1899 et qu'il a représenté le Portugal au sein de la Commission internationale de l'Enseignement mathématique.

H. F.